

<b>Zeitschrift:</b>	La Croix-Rouge suisse : revue mensuelle des Samaritains suisses : soins des malades et hygiène populaire
<b>Herausgeber:</b>	Comité central de la Croix-Rouge
<b>Band:</b>	29 (1921)
<b>Heft:</b>	7
<b>Rubrik:</b>	Nouvelles de l'activité des sociétés

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 24.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

de campagne comme le bouillon de choux verts, l'eau de riz ou l'infusion de salicaire.

Il semble cependant préférable d'attirer l'attention sur cette affection si répandue et en tout cas de donner quelques indications thérapeutiques utiles. L'augmentation énorme du nombre des microbes et l'exaltation de leur virulence font qu'un purgatif est nécessaire pour éliminer cet excès microbien et qu'une diète est à prescrire pour éviter de fournir à ces microbes les matériaux nécessaires aux fermentations. Donc, dès qu'une diarrhée d'été se déclenche, se mettre de suite à la diète complète et le lendemain matin prendre un purgatif. Le traitement ne demande rien de plus, ce qui le rend extrêmement facile à appliquer. Le point sur lequel il convient d'insister est la diète, car s'il survient des complications, neuf fois sur dix elles sont dues au fait que le patient n'a pas voulu s'y soumettre. Pendant 24 ou 36 heures aucun aliment liquide ou solide ne sera ingéré et on ne tolèrera que les tisanes chaudes faiblement alcoolisées.

Il est rare qu'un second ou troisième jour de diète soit nécessaire, mais il ne faudra pas hésiter à y recourir si la diarrhée persiste et à l'imposer au malade. La reprise de l'alimentation se fait sans aucune difficulté, et au bout de 5 ou 6 jours, l'équilibre normal est complètement rétabli.

En résumé, la diarrhée d'été est une affection très fréquente qui mérite d'être signalée. Elle est due à la multiplication de la flore habituelle de l'intestin et à l'exaltation de la virulence des microbes ; elle n'est pas due à un microbe spécial. Elle se déclenche brusquement après consommation même faible de crudités ou de fruits, mais seulement lorsque les conditions atmosphériques sont favorables, soit la chaleur, l'humidité et un temps orageux. Il s'agit d'une affection bénigne qui se guérit très facilement par la diète absolue ; par contre négligée, elle peut occasionner des complications dont la gravité peut être grande puisqu'on a signalé des cas de mort.

## Nouvelles de l'activité des sociétés

**Société militaire sanitaire suisse.** — La Société militaire sanitaire suisse a tenu à Lausanne, les 7 et 8 mai, sa 40<sup>e</sup> assemblée annuelle de délégués, combinée avec le deuxième concours sanitaire fédéral.

L'assemblée des délégués a eu lieu samedi, sous la présidence de M. Jean Honauer, de Lucerne, président du Comité central. Le rapport du comité sur sa gestion et les comptes, qui accusent un « avoir » de 40,000 fr., ont été approuvés.

Lausanne a été proposé comme vorort pour le prochain exercice et la prochaine assemblée des délégués aura lieu à Genève. Dorénavant, les concours fédéraux seront remplacés, dans la mesure du possible, par des concours régionaux.

Le sergent Honauer, de Lucerne, a été désigné en qualité de membre de la commission technique fédérale, à la place du colonel Deschwanden, démissionnaire.

L'assemblée a fait sienne une proposition de la section de Lausanne tendant à faire remplacer, pour les troupes du service sanitaire, les cours de répétition militaires par des exercices organisés par la Société militaire sanitaire, sous le contrôle des autorités.

L'assemblée décide de renoncer à créer un journal de la société et le comité a été chargé de s'entendre avec la Croix-Rouge pour que quelques pages de son journal soient réservées à la Société sanitaire.

Les épreuves du deuxième concours se sont poursuivies à la caserne de la Pontaise, samedi

après-midi et toute la journée de dimanche. Elles ont été suivies par un public vivement intéressé, en présence du colonel Hauser, médecin en chef de l'armée fédérale; du colonel commandant de corps Bornand; du colonel divisionnaire de Meuron; du lieutenant-colonel Audéoud, médecin divisionnaire, et de la commission technique fédérale, sous la présidence du lieutenant-colonel Rigganbach, de Bâle. Elles ont été très satisfaisantes et ont dénoté beaucoup d'habileté, de savoir-faire et d'esprit d'initiative. Les épreuves ont été suivies d'un cortège en ville et d'un dîner officiel au Casino de Montbenon. De nombreux et beaux prix ont été décernés. Voici les résultats :

*Concours de sections.* — 1<sup>re</sup> catégorie : 1<sup>o</sup> Lausanne, 95,5 points sur 100; 2<sup>o</sup> Bâle, 90 points. — 2<sup>e</sup> catégorie : Liestal, 90; Genève, 89,5; Lucerne, 88,75. — 3<sup>e</sup> catégorie : St-Gall, 92; Straubenzell, 91,25; Winterthour, 91,25.

*Concours individuels.* — 1<sup>o</sup> Henri Hunziker, St-Gall, 87 points; 2<sup>o</sup> Arnold Haldimann, Bâle, 86,5; Emile Dufour, Lausanne, 85; Emile Ulri, Bâle, 83; Paul Maurer et Gust. Porchet, Lausanne, 81,5; A. Siegrist, Lucerne, et Alb. Grandjean, Genève, 81 points.

**II<sup>me</sup> Journée jurassienne de l'Alliance des samaritains à Reconvilier.** — Elle a eu lieu à Reconvilier le 5 juin, et sa réussite a dépassé les meilleures prévisions. Les sections suivantes étaient présentes : Reconvilier, Tavannes, Malleray, Moutier Sonceboz, Corgémont, Saignelégier, Saint-Imier, Tramelan, Les Rondez et Delémont. On a remarqué la présence des Drs Geering, Boyeler, Neuhaus, Egret, Châtelain, Minder, Schoppig, d'un représentant de l'Alliance des samaritains suisses et de la Croix-Rouge suisse et du Comité de district de la Croix-Rouge.

La journée a été organisée par la section de Reconvilier, présidée par M. Fluckiger, et supposait le transport d'une quarantaine de blessés depuis le pâturage de Montoz jusqu'au Collège de Reconvilier, transformé en hôpital. Cette seconde rencontre des samaritains du Jura a prouvé combien il est nécessaire de coordonner les efforts du secourisme pour que les résultats d'un exercice commun donne pleine satisfaction. Les délégués ont pu constater l'excellente organisation du transport.

La séance générale qui suivit les opérations fut présidée par M. Jabas, président de la Croix-Rouge du district de Moutier, dans la belle

salle rénovée du Café du Midi. Le président fit un rapport très circonstancié et fort bien conçu sur l'activité de la Croix-Rouge, des sections de samaritains, de la lutte contre la tuberculose, etc., pendant les périodes 1914 à 1920. Et pendant le banquet M. le Dr Egret fit la critique de la journée, louangeuse pour les samaritains. On entendit d'excellentes paroles du représentant de l'Alliance suisse des samaritains d'Olten, de M. le Dr Geering, l'infatigable champion de la cause des samaritains, qui fut salué par une chaude ovation; M. Herzig, maire, au nom de la Municipalité de Reconvilier; Dr Schoppig, qui porte son toast à la fraternité du Nord du Jura et du Sud. M. Jabas, notre poète jurassien, a composé les paroles du chœur de bienvenue, mis en musique par M. Rollier, maître secondaire à Reconvilier, ainsi qu'une pièce de vers « A Reconvilier! » qu'il scande lui-même aux applaudissements répétés de toute la salle. Nous ne résistons pas au plaisir de publier ces poésies d'une belle envolée.

### Bienvenue à l'Alliance des samaritains du Jura

Deuxième journée jurassienne à Reconvilier  
le 5 juin 1921

Samaritains, à vous s'adresse  
Ce chant où vibre notre voix,  
Nous avons tous de l'allégresse  
Puisque pour la seconde fois  
Vous avez voulu faire en sorte  
De vous connaître toujours mieux ;  
Acceptez de notre cohorte  
Un salut cordial et nos vœux.

Ce jour encore vous est propice  
Pour vous trouver sur le chemin  
Du devoir et du sacrifice ;  
Allez-y la main dans la main.  
Vous savez qu'il est beau d'apprendre  
A porter aide aux malheureux,  
Un salut cordial et nos vœux.

Ne doutez point qu'à la patrie  
Vous consacrez ces beaux moments ;  
Nous la savons par vous chérie,  
Servez-la bien et constamment.  
Votre ardeur est déjà plus forte  
Du succès de ce jour joyeux,  
Que chacun de vous en emporte  
Un salut cordial et nos vœux.

\* \* \*

La Fanfare de Reconvillier nous a réjoui par les plus belles productions de son répertoire.

Le temps a favorisé cette belle journée, qui a commencé entre 7 et 8 heures par un culte de M. Auroi, pasteur et M. Husser, curé. Les opérations de secours et de transport ont duré de 8 heures à midi.

La journée a été terminée par une réunion familiale, où les productions nombreuses et variées ont prouvé combien les cohortes de samaritaines et samaritains étaient joyeuses et gaies dans l'accomplissement du devoir. La 2<sup>me</sup> journée de Reconvillier laissera un souvenir ineffaçable à tous et contribuera au développement de l'œuvre dans le Jura.

E. S.

### A Reconvillier

(Vers lus par leur auteur lors de la 2<sup>me</sup> journée jurassienne des samaritains.)

Deux ans se sont passés depuis qu'en nos parages,  
Vaillants samaritains de notre cher Jura  
Vous avez réuni vos buts et vos courages  
En un beau faisceau qui sans doute durera;  
Et si l'accueil cordial qu'on vous fit à Tavannes,  
Fut du nombre de ceux qu'on ne peut oublier,  
Vous pouviez en attendre, alertes caravanes,  
Tout autant de Reconvillier.

Le site tout d'abord a dû toujours vous plaire,  
Surtout dans la saison où les prés sont fleuris,  
Quand les ruisseaux jaseurs portent leur onde  
[claire  
Vers le bas du vallon qui se pâme et sourit.  
Les joyeuses maisons mettant sur la colline  
Une couronne que le soleil fait briller,  
Vous disent bien aussi qu'il faut qu'on s'imagine  
Qu'il fait bon à Reconvillier.

Mais si ces lieux aimés qui ce jour vous [rassemblent  
Vous offrent ce qu'ils ont de doux et d'enchanteur,  
Vous goûterez bien plus le délicieux ensemble  
Qui règne ici parmi les esprits et les coeurs:  
Si la franche amitié de vos co-sociétaires  
Avec la vôtre était facile à concilier,  
Vous n'avez pas songé qu'il fût beaucoup à faire  
Pour gagner tout Reconvillier.

Vous avez vu vers vous toutes les mains tendues,  
Les fronts s'épanouir à vos saluts cordiaux,  
Les bonnes volontés se sont bien entendues  
Pour rendre ces instants et plus gais et plus  
[beaux;  
Voyez que la Commune a par Monsieur le Maire  
La voix de la cité dont il est le pilier;  
Ce qu'il en restera ne peut être éphémère,  
Vous aimez trop Reconvillier.

Ces messieurs de l'église ont de façon pressante  
Tracé devant vos yeux le chemin des élus,  
Monsieur le médecin, à lui seul représente  
Ses nombreux patients qui sont ou ne sont plus.  
Voyez donc comme ici tout le monde s'attache  
Au bien que vous pouvez faire sans sourciller  
Dans la mesure où vous remplirez votre tâche  
En ce jour à Reconvillier.

Mais voici le moment d'aussi remplir la nôtre  
En témoignant bien haut tout ce que nous devons  
A ceux qui dans ce jour, pour les uns et les autres,  
Ont mis ce qu'ils pouvaient d'agréable et de bon;  
A tous également, citoyens, dignitaires,  
Nous portons notre toast intime et familier;  
Qu'ils aient tout le bonheur possible sur la terre  
Et que vive Reconvillier.

F. JABAS.

## Bibliographie

La « Petite bibliothèque de médecine et d'hygiène » continue ses utiles publications par un petit livre du Dr Georges Cornaz sur les maladies vénériennes<sup>1)</sup>.

La lutte entreprise dans le monde entier contre ce genre de maladie, soit par des associations spéciales, soit par les gouvernements, ou encore par les Croix-Rouges dont un grand nombre l'ont inscrite à leur programme de paix, doit devenir générale. L'augmentation récente — spécialement depuis la guerre — des

<sup>1)</sup> *Les maladies vénériennes*, par le Dr G. Cornaz. Lausanne et Paris, chez Payot & Cie, éditeurs. Prix fr. 2.50.

affections vénériennes fait courir un grand danger à l'humanité, avec la tuberculose et avec l'alcoolisme. Il est de toute nécessité de combattre ces fléaux en connaissance de cause et avec toute l'énergie nécessaire.

Ce petit livre cherche à expliquer simplement quelles en sont les causes, comment il faut les combattre et de quelle façon rationnelle chaque individu atteint doit se faire soigner dès le début, afin d'éviter les pires conséquences, malheureusement trop fréquentes.

Dès l'âge de 20 ans, c'est un opuscule à mettre dans toutes les mains.